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Alliance SwissPass  Länggassstrasse 7  3012 Bern  Tel +41 31 359 22 40 

info@allianceswisspass.ch  allianceswisspass.ch 

Protokoll 
über die Sitzung der Kundeninformation Verkehr (KKV)  

 
 

Zeit und Ort Donnerstag 07.11.2019, 09.30 Uhr, BAV, Mühlestrasse 6, 3063 Ittigen 

Mitglieder 
mit Stimmrecht 

Ulrich Reinert, RBS 

Dimitri Bucher, SBB 

Jean-Marie Cotting, PAG 

Philipp Sutter, VBSG 

Jürg Lehmann, STI 

Marc Striffeler, tpf 

Jérôme Schneiter, MOB 

Mitglieder 
ohne Stimmrecht 

Claude Begert, ch-direct 

Regula Kunz, ch-direct 

Hanspeter Oprecht, BAV 
Stefan Strässle, SBB-I 

Gäste - 

Entschuldigt Reto Trachsel, PAG, Vertreter KIT 
Jürg Lüthi, JB 

Patrik Stieger, ZVV 

Jean-Christophe Thieke, Thurbo 

Nächste Sitzung 05. März 2020,13.15 Uhr, Alliance SwissPass, Länggassstrasse 7, Bern 
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1 Begrüssung & Genehmigung des Protokolls vom 29.08.2019 

Beschrieb 
Ueli Reinert begrüsst die Teilnehmer zur Sitzung und bedankt sich bei Hanspeter Oprecht für die 
Organisation und die Gastfreundschaft vom BAV.  
 
Entscheid (einstimmig) 

Das Protokoll vom 29.08.2019 wird genehmigt und verdankt. 

Beilagen 
- 

2 Wahlen/Personelles 

Beschrieb 
- Da François Longchamp an der letzten Sitzung nicht teilnehmen konnte, kommt er heute 

nach Bern, damit sich die KKV persönlich von ihm verabschieden kann. Er war «Gründungs-
mitglied» der Kommission und bereits in der VöV-Vorgängerorganisation «Core Board FIS-
commun» seit 2007 mit dabei. Die KKV wünscht ihm für seine Zukunft bei PAG alles Gute.  

 
- Der StAD hat den Antrag aus der letzten KKV einstimmig angenommen. Jérôme Schneiter 

und Marc Striffeler sind nun offiziell Mitglieder der KKV. Beide stellen sich kurz vor.  
 

- Roger Krähenbühl ist SBB-seitig als Nachfolger von Isabelle Betschart Kühne bestimmt wor-
den. Dimitri Bucher bleibt sein KKV-Stellvertreter.  
 

- Dimitri Bucher stellt im Namen von SBB-P den Antrag, dass Roger Krähenbühl wiederum 
das Amt des Vizepräsidenten übernimmt; es liegen keine alternativen Bewerbungen vor. 

 
- Stefan Strässle wird ab dem 01.01.2020 SBB-intern eine neue Stelle antreten. Die KKV be-

wertet die Zusammenarbeit mit SBB-I in der KKV und im MB SKI als sehr wichtig und gibt 
Stefan Strässle den Auftrag einen Vorschlag für seine Nachfolge zu unterbreiten.  

 
- tl hat den Wunsch geäussert, den Sitz von François Longchamp in der KKV behalten zu 

dürfen, obwohl bei tl noch kein Nachfolger bestimmt wurde. Die KKV hat dies abgelehnt, da 
es grundsätzlich kein Anrecht auf Sitze gibt. Es steht der tl aber offen sich künftig für einen 
zusätzlichen Sitz zu bewerben; eine Vertretung einer grossen Stadt-TU der Romandie ist 
durchaus relevant. 

 
- Reto Trachsel wird ab 2020 an den Sitzungen der KKV teilnehmen und als Bindeglied zur 

KIT fungieren. Das neue Ue500 2.0, Anlage 1, Organisationsreglement (3.2.1.3) sieht vor, 
dass ein Vertreter der KIT an den Sitzungen der KKV teilnimmt und dieses Recht auch um-
gekehrt wahrgenommen werden kann. Theoretisch könnte Reto Trachsel diese Funktion in 
beide Richtungen wahrnehmen. Leider ist er heute nicht anwesend, daher diskutieren wir 
das Thema an der nächsten KKV-Sitzung vom 05.03.2020.  

 
Entscheid (einstimmig) 

Die KKV: 
- wählt den SBB-Vertreter Roger Krähenbühl zum Vizepräsidenten. 
- möchte weiterhin eine Vertretung von SBB-I in der KKV haben. Claude Begert klärt ab, ob diese 

Person von der KKV auch als Mitglied mit Stimmrecht gewählt werden kann.  
- Stefan Strässle schlägt geeignete Kandidaten für seine Nachfolge vor. 
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Nachtrag: SBB Infrastruktur verzichtet auf ein etwaiges Stimmrecht. Aus ihrer Sicht gibt es keinen 
zwingenden Handlungsbedarf an der aktuellen Situation als Gast der KKV. Ausserdem ist die SBB 
Infrastruktur aktiv in verschiedenen Arbeitsgruppen eingebunden und kann so ihre Meinungen und 
Haltungen optimal einbringen.  
 
Beilagen 
- 

3 Strategie und Programm öV-Ticket 2025 

Beschrieb 
Dimitri Bucher und Jürg Lehmann stellen die Stossrichtungen und Leitsätze vor. Im Programm öV-
Ticket 2025 wird die Wichtigkeit der Kundeninformation, insbesondere auch die Vernetzung mit dem 
Vertrieb, erkannt. Die Kundeninformation soll in der Branche gestärkt werden. 
 
Diskussion zu den Stossrichtungen Leitsatz 1: 
Laut Stossrichtung, soll die Alliance SwissPass im Bereich Kundeninformation Taktgeberin sein. Die 
KKV stösst sich am Wort «Taktgeberin». 
 
Ueli Reinert sieht die Rolle der Alliance SwissPass eher als «Steuern» und «Koordinieren» und 
weniger als taktgebend. Die KKV hat mit ihren 4 Sitzungen im Jahr nicht die Möglichkeit und Res-
sourcen, den Takt vorzugeben, zumal viele Innovationen in der KI auch von ausserhalb der Branche 
resp. der Schweiz kommen. Es gibt Unterschiede zu anderen Kommissionen wie KMP und KVP, da 
dort alle TU vertraglich an denselben Systemen angeschlossen sind. Diese Tatsache sei bezüglich 
Kundeninformation zu unterscheiden. Ferner fehlt es von der Alliance SwissPass (alt ch-direct) in 
der KKV an den benötigten Ressourcen, um die Rolle «Taktgeberin» einnehmen zu können.  
 
Hanspeter Oprecht möchte gerne, dass der Satz, «im Rahmen der gesetzlichen Vorgaben» in den 
Stossrichtungen steht, damit grundsätzlich klar ist, dass das Gesetz die Grundlage liefert.  
 
Ueli Reinert wünscht, dass bei der 2. Stossrichtung, «die nötigen Daten» mit Beispielen ergänzt 
werden. 
 
«Multimodal» könnte in nur einem Satz abgehandelt werden und muss nicht auf 2 Stossrichtungen 
verteilt werden. 
 
Bei der 3. Stossrichtung, soll die Kundeninformation klarer definiert werden und «sämtliche Aspekte» 
soll mit «relevant» ergänzt werden in: «Sämtliche relevante Aspekte». 
 
Stefan Strässle fehlt die Sicht auf die Kunden. Es wird nirgends auf den Kunden und seine Bedürf-
nisse eingegangen - für Ueli Reinert wäre das eine neue Stossrichtung, die formuliert werden muss. 
 
Diskussion zu den Stossrichtungen, Leitsatz 2: 
Die erste Stossrichtung ist gar nicht so schlecht. Unsere Vorgaben sollen so gut sein, dass sie als 
verbindlich angesehen werden.  
 
Stefan Strässle bringt ein, vom Leitsatz auf die Stossrichtung fehle die Kundensicht.  
Dimitri Bucher und Jürg Lehmann nehmen alle Punkte auf und geben sie weiter in die Arbeitsgruppe.  
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Entscheid (einstimmig) 

Die KKV nimmt die Information zur Kenntnis.  
Dimitri Bucher und Jürg Lehmann nehmen alle Punkte auf und geben sie in die Arbeitsgruppe weiter. 

Beilagen 
Präsentation öV Ticket 2025 

4 Prozesse und Zuständigkeit Piktogramm-Sammlungen für 
Bahnhof, Fahrzeuge, Anywhere-Kanäle 

Beschrieb 
Alle verfügbaren Piktogramme sind auf dem SBB-Markenportal abgelegt. Die SBB Infrastruktur ist 
sich einig, dass ein Prozess erstellt werden muss, wo definiert ist, wie und wo die Bedürfnisse für 
neue Piktogramme deponiert werden können. Bei der SBB Infrastruktur versteht man dies als Ser-
vice für die ganze Branche und dieser Service soll kostenlos zur Verfügung stehen. Die SBB Infra-
struktur möchte aber in jedem Fall die Verantwortung behalten. Weitere Informationen zu den Pro-
zessen und einem zentralen Eingangskanal folgen am 05.03.2020. 
 
Entscheid (einstimmig) 

Die KKV nimmt die Information zur Kenntnis. 

Beilagen 
- 

5 Update VöV-Arbeitsgruppe QMS RPV (aus KRV) 

Beschrieb 
Am 28.01.2019 gab es einen ersten Austausch mit dem BAV und dem VöV aufgrund eines Vor-
stosses der KRV. Neu ist eine VöV-Arbeitsgruppe QMS RPV etabliert, welche sich zum ersten Mal 
am 15.11.2019 trifft. Die früheren Treffen zwischen BAV, ETC und ch-direct (KKV) gehen in dieser 
Arbeitsgruppe auf. In der Präsentation ist ersichtlich welche TU-Vertreter zukünftig an diesen Tref-
fen teilnehmen werden. 
 
Offene Punkte/Anliegen können Claude Begert mitgegeben werden. Die KKV stellt sogleich die 
Bitte, dass Claude Begert die Interessen der TU vehement vertreten soll, denn die Berichte des 
QMS RPV an die TUs seien eher nichtssagend und somit keine zweckmässige Grundlage für die 
Festlegung von Verbesserungsmassnahmen. 
 
Ein weiteres Anliegen ist die Frage nach dem Kosten-Nutzen-Verhältnis des QMS RPV. Der aktu-
elle Aufwand sowohl bzgl. der Testkunden als auch bei den TUs dürfte sehr hoch sein und u.U. in 
einem fragwürdigen Verhältnis zum erzielten Kundennutzen stehen; ein externes Review wäre hier 
zweckmässig. 
 
Entscheid (einstimmig) 

Die KKV nimmt die Information zur Kenntnis.  

Beilagen 
05 Abgrenzung KKV SKI 
05 Antrag RASCI KKV KIT MB SKI 

http://www.sbb.ch/marke
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6 Bestimmungen Arbeitsgruppenleiter «Agr. Anschluss» 

Beschrieb 
Die KKV hat an der letzten Sitzung zugestimmt, einen Branchenstandard zu erstellen. Rich Lutz, 
Jean-Marie Cotting und Claude Begert haben ein Pflichtenheft/Auftragsbeschrieb erarbeitet.  
 
Auf Seite 9 ist ersichtlich, dass die Arbeit auf 4 Module aufgeteilt wird, um möglichst bald ein «mini-
mal viable product» gewinnbringend umsetzen zu können. Der Arbeitsauftrag soll nun durch die 
KKV freigegeben werden. Jedoch fehlt zurzeit ein Arbeitsgruppenleiter für diese Arbeitsgruppe. 
Einzelne Rollen für die Agr. sind noch nicht besetzt und sind noch abzuklären. 
 
 
Arbeitsauftrag Rückmeldungen: 
Stefan Strässle fehlt der Teil, wo auf bereits Vorhandenes eingegangen wird. Es existieren bereits 
viele Dokumente zum Thema Anschlüsse. Gemäss Dimitri Bucher solle man nach der Konsultation 
im Frühling 2021 auf Ende 2021 die revidierte Auflage in die 2. Konsultation zu geben.  
 
Arbeitsgruppenleiter: 
Jérôme Schneiter klärt mit MOB ab, ob er die Aufgabe des Arbeitsgruppenleiter übernehmen kann.  
Die KKV möchte Richard Lutz, SKI anfragen, ob er die Aufgabe des Stellvertreters übernehmen 
würde.  
 
Entscheid (einstimmig) 

Die KKV nimmt die Information zur Kenntnis.  
Das Pflichtenheft (Auftragsbeschrieb) wird unter Vorbehalt der zwei Anpassungen genehmigt.  

Beilagen 
06 2019_11_07 X3 Pflichtenheft Agr Anschluss 

7 Abgleich Roadmap SKI – fachliche Anforderungen KKV 

Beschrieb 
Fachliche Anforderung KKV 
Claude Begert möchte, dass die KKV die Roadmap der SKI mit der V580-FIScommun abgleicht 
und eruiert, welche fachlichen Anforderungen allenfalls zur Umsetzung der Roadmap SKI noch zu 
definieren sind.   
 
Die KKV ist sich einig, dass solche Themen erst aufpoppen, wenn konkreter an der technischen 
Umsetzung der Roadmap gearbeitet wird. Ueli Reinert möchte ein baldiges Treffen zwischen 
Claude Begert, Helmut Eichhorn, Rich Lutz und Peter Herzog, um zu klären, welche Erwartungen 
an die KKV bestehen.  
 
Entscheid (einstimmig) 

Die KKV nimmt die Information zur Kenntnis. Claude Begert sucht einen Termin für ein Treffen im 
Januar/Februar 2020. 

Beilagen 
07 Roadmap SKI - Branchenkonsultation 
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8 V580 – FIScommun Werkstatt / Updates: 

8.1 Review Produkt «Störungsinformationen» 

Beschrieb 
Aufgrund krankheitsbedingter Abwesenheit von Patrik Stieger leitet Claude Begert durch die Fo-
lien. Leider hat die Zeit nicht gereicht, um das Dokument bis heute soweit zu konsolidieren, dass 
ein Review zweckmässig ist.  
 
Im Produkt sind Störungsinformationen zu Barrierefreiheit und Formationsänderungen etc. aktuell 
abgegrenzt. Die KKV erachtet es unter dem Aspekt der gesetzlichen Auflagen als notwendig, dass 
Störungsinformationen zu Änderungen bei Rollmaterial und Formationen in Bezug auf Niederflur 
und autonomem Einstieg ebenfalls beinhaltet sind. 
 
Die KKV sollte eine Empfehlung abgeben, wie gross die maximale Länge einer Laufschrift ist.  
 
Der Punkt «Haltestelle verschoben» ist für die KKV unklar. Dieser Punkt muss unbedingt nochmals 
in der Arbeitsgruppe angeschaut werden. 
 
Entscheid (einstimmig) 

Auftrag: Die Mitglieder der KKV geben bis Ende Februar Rückmeldung an Patrik Stieger, ob die 
Beispielsätze im Dokument für ihre eigene TU so umsetzbar sind.  

Beilagen 
08.1 Status AG StöInfo 
08.1 X16 Austausch von Störungsmeldungen fachlich 

8.2  Zwischenbericht Produkt «Ersatzverkehr» 

Beschrieb 
Jean-Marie Cotting hat an der letzten KKV den aktuellen Stand vorgestellt. Geplant war, das Doku-
ment heute zu verabschieden. Leider hat das zeitlich nicht gereicht, da in der Arbeitsgruppe noch 
grundlegende Entscheide zu Prozessen geändert wurden. Ebenso fehlen noch die durch SBB-I zu 
entwickelnden Icons / Piktogramme. Jean-Marie Cotting sieht vor, das Dokument ca. im Januar 2020 
per KKV-Zirkularbeschluss in den Review zu geben, um danach die Branchenkonsultation durchzu-
führen.  
 
Entscheid (einstimmig) 

Die KKV stimmt einem Zirkularbeschlussverfahren zu.  

Beilagen 
- 

8.3 Antrag Grafik Offerten: Abbildungen 

Beschrieb 
Die KKV hat am 29.08.2019 der Aktualisierung des Produktes «Optisch-dynamische Anzeigesys-
teme im/am Fahrzeug» zugestimmt - unter der Bedingung, dass die darin enthaltenen Abbildungen 
noch durch einen Grafiker erstellt und ausgetauscht werden. Claude Begert hat hierzu 3 Offerten 
eingeholt. 
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Entscheid (einstimmig) 

Die KKV 
1. beauftragt ch-direct die Abbildungen durch PostAuto Zürich erstellen zu lassen. 
2. bestätigt die Belastung der Kosten von ca. CHF 10'000.- den DV-Geschäftsführungskosten. 

Beilagen 
08.3 Antrag Grafik-Offerten 

8.4 Komplette Überarbeitung der V580-FIScommun 
Zuständigkeit? Externe Unterstützung? 

Beschrieb 
In der Arbeitsgruppe V580-FIScommun wurde der Vorschlag gemacht, die bislang in Kraft gesetz-
ten Produkte der V580 – FIScommun in einem Masterdokument zusammenzuführen und grundle-
gend zu überarbeiten. Dies würde es ermöglichen, Wiedersprüche im Dokument zu erkennen und 
im Laufe der Erarbeitung entstandene Doppelspurigkeiten zu eliminieren.  
 
In der Diskussion wird ein Review der aktuellen Strukturierung begrüsst; insbesondere ist die 
heute sehr «Produkt-orientierte» Abhandlung zu hinterfragen. Nichts desto trotz ist aber zu beach-
ten, dass das Regelwerk auch in Zukunft offen für neue Themen bleiben muss und dass die beste-
henden Themen kurzfristig aktualisierbar bleiben, ohne den gesamten Standard ständig anpassen 
zu müssen. 
 
Entscheid (einstimmig)  

Die KKV stimmt einem Review des Aufbaus resp. der Struktur der V580 - FIScommun grundsätzlich 
zu. Die permanente Arbeitsgruppe nimmt sich diesem Thema an, wobei das Review durch eine 
geeignete externe Stelle (bspw. an einer Hochschule im Rahmen einer Diplomarbeit) erfolgen soll.  

Beilagen 
08.4 V580 Überarbeitung 

9 Pendenzenliste & Varia 

Beschrieb 
Claude stellt den neuen Auftritt der Alliance SwissPass vor.  
 
Entscheid (einstimmig)  

Die KKV nimmt die Information zur Kenntnis.  

Beilagen 
09 Alliance SwissPass 
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Themenspeicher 

• On Demand/neue Mobilitätsplattform 

• Vertrieb: Arbeitsgemeinschaft erstellt Vorschlag als Diskussionsbasis mit Abgrenzungen 
und Schnittstellen 

• Kommunikation mittels Tagung periodisch und eigenständig zum Einbezug von Industrie 
und Branche 

• Multimodale Kundeninfo (Einbindung neuer Mobilitätsformen/-plattformen) 

• Infos über “Echtzeit-Besetzung” 

• Beobachtung von Trends 
(Medien, Technologien, Erwartungen) 

• Standards zu Online/Mobile Kanal 

• Agenda als beständiges Thema aufführen.  

• KI Halt verlangen am Bahnhof 

Die Sitzung wird um 14.48 Uhr geschlossen. 
 
Für das Protokoll 

 
Regula Kunz 
Produktmanagerin Tarife 
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Pendenzenliste 

Stand: 07.11.2019 

 

Nr. Datum 
TR-
Nr. Geschäft/Thema Massnahme/Ziel Bearbeitung  

Zuständig-
keit Termin Status 

113 29.08.2019 12 Darstellung Online Fahrplan 

Jean-Christophe Thieke erstellt ein 
Dokument mit seinem Anliegen 
zum Thema Darstellung Online 
Fahrpläne 

JC-Thieke Thurbo 05.03.2020 Offen 

114 07.11.2019 2 Personelles 
Stefan Strässle wird der KKV ge-
eignete Kandidaten für seine Nach-
folge vorschlagen 

Stefan 
Strässle 

SBB-I 05.03.2020 Offen 

115 07.11.2019 7 Abgleich Roadmap SKI 
Claude Begert organisiert ein Tref-
fen zwischen den gewünschten 
Personen  

Claude Begert ch-direct 05.03.2020 In Arbeit 

116 07.11.2019 8.1 
Review Produkt Störungsinformatio-
nen 

Alle KKV Mitglieder, geben Patrik 
Stieger Rückmeldung zu den Bei-
spielsätzen.  

Alle KKV 29.02.2020 Offen 

117 07.11.2019 8.4 
Komplette Überarbeitung der V580-
FIScommun 

Die Arbeitsgruppe V580-FIScom-
mun geht das Thema Überarbei-
tung aller Produkte an und Claude 
Begert gibt den Auftrag weiter an 
eine geeignete Fachstelle. 

Jean-Marie 
Cotting / 
Claude Begert 

PAG /ch-di-
rect 

05.03.2020 Offen 

118  07.11.2019 4 
Signaletik Prozesse und Eingangska-
nal 

SBB-I präsentiert die definierten 
Prozesse, Zuständigkeiten, Ein-
gangskanäle und wie mit neuen 
Anforderungen umgegangen wird 

Vertretung 
SBB-I 

Vertretung 
SBB-I 

05.03.2019 offen 


